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Популярный британский маркетплейс признался 
в нелегальной продаже товаров в Крым

Р Е Ф О Р М А
В Думе прошло обсуждение 
законопроекта о повышении 
возраста выхода 
на пенсию

И Н И Ц И А Т И В А
Минэкономразвития 
поддержало отмену 
маркировки 
для парфюмериис. 10 с. 4 с. 9 

ФОТО: PhotoXpress

Алексей Макаркин,
ведущий эксперт Центра 
политических технологий

Как менялось 
отношение россиян 
к Пражской весне
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Д О К Л А Д  Американский Минфин проанализировал действенность мер 

против России

США назвали цену санкциям
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Минфин США (на фото глава министерства Стивен Мнучин) впервые обнародовал сумму российских активов, заблокированных в США 
с 2017 года: она составляет «сотни миллионов» долларов

ИВАН ТКАЧЁВ, ОЛЕГ МАКАРОВ

Минфин США представил 
в конгресс доклад о противо-
действии «незаконным финан-
совым потокам», связанным 
с Россией. Параллельно амери-
канские чиновники рассказали 
в сенате США об «эффективно-
сти» антироссийских санкций.

Министерство финансов США 
6 августа направило в  конгресс, 
а 21 августа опубликовало доклад 
о  противостоянии незаконным 
финансовым потокам, связанным 
с Россией (Report on illicit fi nance 

relating to the Russian Federation). 
Параллельно 21 августа в  двух 
профильных комитетах сената — 
по банковскому делу и по между-
народным отношениям — состоя-
лись слушания на тему антирос-
сийских санкций, в них участво-
вали чиновники Минфина США 
и Госдепартамента.

Это очередной доклад, который 
администрация Дональда Трампа 
была обязана подать в  конгресс 
в рамках исполнения закона о про-
тиводействии неприятелям Амери-
ки через санкции (CAATSA). До это-
го Госдепартамент США подгото-
вил отчеты о подконтрольных госу-

дарству российских СМИ и о тратах 
России с целью повлиять на исход 
выборов в странах Евразии (эти два 
доклада не публиковались), а Мин-
фин США — доклад о российских 
«олигархах» и  доклад о  послед-
ствиях возможных санкций про-
тив российского госдолга (публи-
ковались только их  несекретные 
версии). Последний доклад о «не-
законных финансах» тоже опубли-
кован только в несекретной части.

Открытый доклад насчитывает 
17 страниц, посвященных различ-
ным санкционным программам, 
которые имеют отношение к Рос-
сии (сирийская, северокорейская, 

киберсанкции и т.п.), взаимодей-
ствию США с иностранными парт-
нерами по борьбе с незаконными 
финансовыми потоками (Велико-
британия, Кипр, Латвия), деятель-
ности американской финансовой 
разведки и т.п. При этом в доку-
менте не приводится количествен-
ных оценок незаконных финансо-
вых потоков из России. Вашингтон-
ский аналитический центр Global 
Financial Integrity ранее оценивал, 
что с 2004 по 2013 год из России 
в виде незаконных средств утек-
ло более $1 трлн, или  $105 млрд 
в среднем за год.
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Новый долг 
отложен 
в долгий ящик
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ,
АННА ПУСТЯКОВА,
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Минфин отменил аукцион 
по размещению госбумаг 
на фоне массовой распродажи 
российского госдолга нерези-
дентами, пообещав вернуться 
на рынок после стабилизации 
ситуации. Доходность ОФЗ 
выросла до уровня конца 
2016 года.

Министерство финансов России 
объявило об отказе от проведения 
22 августа аукциона по размеще-
нию облигаций федерального зай-
ма (ОФЗ). В сообщении ведомства 
это решение объясняется резким 
ростом волатильности на финан-
совых рынках.

 Минфин второй раз за год от-
казался от  размещения ОФЗ 
из-за  нестабильной ситуации 
на рынке — министерство отме-
няло аукцион 11 апреля, который 
должен был пройти через несколь-
ко дней после объявления о введе-
нии американских санкций против 
российских публичных компаний.

21 августа в Минфине отмети-
ли, что решение об отказе от про-
ведения аукциона было принято 
с учетом мнений участников дол-
гового рынка, постоянно работаю-
щих на аукционах ОФЗ. «После ста-
билизации ситуации на долговом 
рынке Минфин России возобновит 
проведение аукционов по разме-
щению ОФЗ на регулярной осно-
ве», — говорится в сообщении ве-
домства.

Индекс государственных об-
лигаций RGBI, характеризующий 
ситуацию на рынке российского 
госдолга, с начала августа на фоне 
распродаж ОФЗ нерезидентами 
упал на 4,04% и сейчас находится 
на минимумах с конца 2016 года. 
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Индекс РТС
Московская биржа, 21.08.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 10.08.2018

Курсы 
валютЦБ
22.08.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 21.08.2018, 20.00 мск
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Американский Минфин проанализировал действенность мер против России

США назвали цену 
санкциям

«Злонамеренные 
действия»

Под «злонамеренными действия-
ми» России, как следует из доклада, 
Минфин США понимает попытки 
подорвать западные демокра-
тии посредством вмешательства 
в выборы, продолжающуюся «ок-
купацию» Крыма, незаконное 
приобретение оборонительных и 
разведывательных технологий, ки-
бератаки, связи с международной 
преступностью, поддержку режи-
ма Башара Асада в Сирии, грубые 
нарушения прав человека и кор-
рупцию, помощь «государствам-
изгоям», таким как Иран и КНДР, в 
обходе санкций. В этой деятельно-
сти, по мнению ведомства, Россия 
«опирается на сложный инстру-
ментарий, включающий государ-
ственных и негосударственных 
агентов и посредников, десятиле-
тия опыта проведения мероприя-
тий по распространению своего 
влияния в мире, а также страте-
гическое руководство президента 
Владимира Путина».

По мнению Минфина США, 
из-за «мощных» санкций злона-
меренным российским игрокам 
стало значительно сложнее «при-
влекать, перемещать и скрывать 
происхождение незаконных де-
нежных средств». Ведомство ука-
зало, что с 2017 года администра-
ция Трампа заблокировала «сот-
ни миллионов долларов россий-
ских активов в США» (ранее даже 
такой порядок цифр публично не 
раскрывался). При этом подлин-
ный эффект санкций «значитель-
но превосходит объемы заморо-
женных средств», уверено ведом-
ство: компании по всему миру 
«стараются дистанцироваться от 
санкционированных лиц». Заме-
ститель министра финансов США 
по вопросам финансовой развед-
ки и противодействия террориз-
му Сигал Манделкер заявила на 
слушании в сенате, что подсанк-
ционные российские «олигархи», 
такие как Олег Дерипаска и Вик-
тор Вексельберг, стали «радиоак-
тивными»: все, кто с ними сопри-
касается, могут столкнуться с вто-
ричными санкциями США.

Удар по Дерипаске 
и Вексельбергу

Минфин США приводит кейс Де-
рипаски и Вексельберга как об-
разец эффективности санкций: 
ведомство отмечает, что, напри-
мер, финансовое состояние Век-
сельберга сократилось почти на 
$3 млрд, с оценочных $16,4 млрд на 
5 апреля до $13,5 млрд на 26 июля 

2018 года (по-видимому, исполь-
зуются открытые оценки Forbes). 
В  результате санкций группа 
«Ренова» Вексельберга была вы-
нуждена сократить свои доли 
в  швейцарском концерне Sulzer 
и итальянской Octo Telematics, от-
читался Минфин, а американской 
инвесткомпании Columbus Nova, 
«которая управляет активами 
Вексельберга и называла «Ренову» 

Санкции, введенные против российских предпринимателей Олега Дерипаски (справа) и Виктора Вексельберга, стали примером 
эффективного воздействия, отмечается в докладе Минфина США

Помощник госсекретаря США по вопросам 

международной безопасности 

и нераспространения Кристофер 

Форд заявил, что только лишь санкции 

в отношении российских оборонного 

и разведывательного секторов лишили 

Россию экспортных оружейных сделок 

на «миллиарды долларов»
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своим крупнейшим клиентом», 
пришлось «существенно ограни-
чить свои операции». Columbus 
Nova, которой руководит двою-
родный брат Вексельберга Эндрю 
Интратер, после 6 апреля публич-
но дистанцировалась от Вексель-
берга и «Реновы»; РБК направил 
запрос в Columbus Nova по поводу 
утверждений Минфина США.

После введения американ-
ских санкций банковские сче-
та Дерипаски и Вексельберга на 
Кипре были заморожены, утвер-
ждает Минфин США в своем до-
кладе (представитель Вексель-
берга опроверг это, представи-
тель Дерипаски не ответил на 
запрос РБК). РБК направил за-
просы в Центробанк и Минфин 
Кипра. У Дерипаски есть кипр-
ское гражданство, а Вексельбер-
гу его предлагали приобрести, 
сообщала газета Guardian в мар-
те 2018 года. «Интересно, что при 
заморозке [счетов] не принима-
ется во внимание наличие кипр-
ского гражданства», — рассужда-
ет юрист, партнер Paragon Advice 
Group Александр Захаров. По его 
словам, после 6 апреля банков-
ская система Кипра «полностью 
закрылась» для подсанкционных 
россиян. После визита американ-
ских должностных лиц на Кипр 
весной этого года кипрские бан-
ки стали вводить ограничения по 
национальному признаку, предъ-
являя специальные дополнитель-

ные требования к клиентам из 
России вплоть до прямых тре-
бований закрыть счета, говорит 
партнер международной юрфир-
мы Herbert Smith Freehills Алексей 
Панич. Тем не менее Кипр «оста-
ется юрисдикцией, вызывающей 
беспокойство с точки зрения от-
мывания российских денег», го-
ворится в докладе Минфина США.

Эффективны ли санкции?

Американские чиновники пе-
речисляют и другие примеры, 
с их точки зрения, эффективно-
сти санкций (российские власти 
всегда это оспаривали, считая 
американские санкции беспо-
лезными и нецелесообразными). 
Российские компании, попавшие 
под санкции за связи с Крымом, 
сократили производство и лиши-
лись иностранных бизнес-парт-
неров, утверждает Минфин США. 
Американские власти отключили 
от своей финансовой системы 
киберзлоумышленников, в том 
числе поставщиков наступатель-
ных кибернетических средств 
российским спецслужбам. Меры 
Белого дома привели к уменьше-
нию инвестиций в разведку энер-
горесурсов, необходимых для на-
ращивания производства нефти и 
газа в России, отмечается в доку-
менте. По оценке Минфина США, 
прямые иностранные инвестиции 
в Россию сократились более чем 

на 5% с 2013 года, а вложения из 
США упали за это время на 80%.

То, что санкции эффективны, 
доказывали на слушаниях в се-
нате и представители Госдепар-
тамента. Так, помощник госсе-
кретаря США по делам Европы 
и Евразии Уэсс Митчелл, выступая 
в сенатском комитете по между-
народным отношениям, сослался 
на исследование управления глав-
ного экономиста Госдепа, соглас-
но которому у российских ком-
паний, попавших под санкции, 

операционные доходы в среднем 
снижаются на четверть, совокуп-
ная стоимость активов падает на 
50%, а количество работников со-
кращается на треть. «Мы  пола-
гаем, что наши санкции кумуля-
тивно стоили российскому пра-
вительству десятков миллиардов 
долларов», — добавил Митчелл. 
А  помощник госсекретаря США 
по вопросам международной 
безопасности и нераспростране-
ния Кристофер Форд заявил, что 
только лишь санкции в отноше-

нии российских оборонного и раз-
ведывательного секторов (соглас-
но ст. 231 закона CAATSA) лиши-
ли Россию экспортных оружейных 
сделок на «миллиарды долларов». 
«Эти сделки были тихо отменены 
в результате наших дипломатиче-
ских усилий в рамках ст. 231», — 
сказал Форд, оговорившись, что 
о большинстве этих «успехов» не-
возможно рассказать публично. 

При участии 
Алексея Гаврилко-Алексеева

Новые санкции США

Вступающий в силу 
22 августа пакет санк-
ций против России был 
анонсирован Госдепом 
США 8 августа и связан 
с применением вещества 
«Новичок» против Сер-
гея и Юлии Скрипаль, в 
котором Великобритания 
обвиняет Россию. 
В отличие от ряда зако-
нопроектов, находящих-
ся на рассмотрении в 
конгрессе и предусма-
тривающих серьезные 
ограничения против рос-
сийской экономики, пер-
вый пакет «химических» 
санкций не столь мас-

штабен. Реальные потери 
от новых ограничений 
может понести только 
двусторонняя торговля. 
В Госдепе ущерб для нее 
оценивают в несколько 
сотен миллионов долла-
ров в год.
Санкции также преду-
сматривают прекраще-
ние оказания помощи 
России со стороны США 
и запрет на поставки 
оружия. Кроме того, речь 
идет об отказе в аме-
риканских госкредитах 
и запрете экспорта в 
Россию товаров и техно-
логий, «чувствительных 

с точки зрения нацбез-
опасности» США. 
Если Россия откажется 
предоставить гарантии 
неприменения химору-
жия в будущем, через 
90 дней в силу может 
вступить второй пакет 
санкций, связанных с 
отравлением Скрипа-
лей. Он включает в себя 
шесть мер, из которых 
президентом США дол-
жны быть выбраны мини-
мум три (блокирование 
международной финан-
совой помощи, запрет 
для американских банков 
предоставлять кредиты 

российским властям, 
понижение статуса дву-
сторонних отношений). 
Оставшиеся потенциаль-
ные меры могут иметь 
серьезные последствия 
для российской эконо-
мики. Это полный запрет 
на экспорт товаров из 
США (кроме продоволь-
ственных и сельскохо-
зяйственных), полный 
запрет на импорт в США, 
а также прекращение 
воздушного сообщения 
государственными пере-
возчиками.
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Как прошло обсуждение законопроекта о повышении возраста выхода на пенсию

В Думе заслушали 
пенсионные проблемы
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Парламентарии, правитель-
ство и эксперты обсудили 
повышение пенсионного 
возраста в Госдуме. Слуша-
ния продлились более че-
тырех часов. Самое главное 
из выступлений — в обзоре 
РБК.

Госдума 21 августа провела боль-
шие парламентско-обществен-
ные слушания, посвященные пен-
сионной реформе. Они должны 
помочь улучшить законопроект 
правительства о повышении пен-
сионного возраста и «снять на-
пряжения, где они есть», заявил 
спикер нижней палаты парла-
мента Вячеслав Володин, откры-
вая заседание.

Слушания продлились более 
четырех часов, в них приняли 
участие около 600 человек. Боль-
шинство экспертов, выступивших 
на заседании, поддержали реше-
ние правительства о повышении 
пенсионного возраста. Одна-
ко негативные эмоции, которые 
вызывает у большинства россиян 
пенсионная реформа, никуда не 
денутся — напряжение все равно 
будет сохраняться, говорит РБК 
политолог Алексей Макаркин.

Нужно было делать 
раньше

 Повышение пенсионного воз-
раста необходимо, это решение 
нужно было принимать десять лет 
назад, а сегодня выхода нет — «мы 
подошли к черте», заявил на слу-
шаниях председатель Счетной па-
латы Алексей Кудрин. Параметры 
повышения пенсионного возра-
ста до 65 лет для мужчин и до 63 
лет для женщин позволят уве-
личить реальные пенсии к 2024 
году на 10% в сравнении с уров-
нем 2018 года, а к 2035-му — на 
25%, следует из оценок Счетной 
палаты, представленных в Госду-
ме. Если же пенсионные границы 
оставить неизменными, пенсии 
сократятся в реальном выраже-
нии на 4% к 2024 году и на 7% к 
2035 году.

Ректор НИУ ВШЭ Ярослав Кузь-
минов тоже считает, что пенси-
онную реформу следовало про-
водить раньше. «Мы начинаем 
пенсионную реформу с коэффи-
циентом поддержки, то есть с ко-
личеством работающих на одно-
го пенсионера, [равным] 2,2. Это 
абсолютный рекорд»,  — заявил 
Кузьминов, подчеркнув, что «мы 
стоим буквально на краю». По его 
словам, в среднем все страны, ко-
торые начинали пенсионную ре-
форму, делали это при коэффи-
циенте поддержки 2,5–3 (коли-
чество работающих в расчете на 
одного пенсионера).

Финансовый эффект от повышения пенсионного возраста за шесть лет превысит 3 трлн руб., 
и все средства будут направлены на рост пенсий опережающими инфляцию темпами, заверил 
министр труда и соцзащиты Максим Топилин

В чем претензии 
бизнеса

Работодатели концептуально под-
держали правительственный зако-
нопроект, но высказали к нему ряд 
замечаний, напомнил президент 
РСПП и координатор стороны 
работодателей на Российской 
трехсторонней комиссии Алек-
сандр Шохин. «Мы высказываем 
претензию правительству о том, 
что очень слабо просчитаны мно-
гие вещи: в частности, не предо-
ставлены актуальные расчеты, нет 
достаточно подробного анализа 
ситуации на рынке труда», — ска-
зал он. Шохин подчеркнул, что 
бизнес «категорически против» 
административного или уголов-
ного принуждения работодате-
лей к сохранению занятости лиц 
предпенсионного возраста. По 
его словам, необходимы стимулы. 
«Нужны стимулы подобно сколков-
ским инновационным стимулам 
в части взносов в Пенсионный 
фонд и другие социальные фон-
ды, с тем чтобы у работодателей 
был стимул сохранения или даже 
привлечения работников старших 
возрастов», — предложил Шохин. 
Для участников проекта «Сколко-
во» предусмотрен пониженный та-
риф взносов в ПФР в размере 14%.

Кто бенефициары

Правительство рассчи-
тывает, что основными 
«бенефициарами» пенси-
онной реформы станут не-
работающие пенсионеры. 
Их пенсии будут в сред-
нем расти на 1 тыс. руб. 
в год и к концу четвертого 
президентского срока 
Владимира Путина достиг-

нут 20 тыс. руб. Экономия 
от повышения пенсион-
ного возраста за шесть 
лет превысит 3 трлн руб., 
и все эти средства будут 
направлены на рост пен-
сий опережающими ин-
фляцию темпами, заверил 
министр труда и соцзащи-
ты Максим Топилин.

По его словам, параме-
тры опережающей индек-
сации страховых пенсий 
«найдут отражение» 
в федеральном бюджете 
и бюджете Пенсионного 
фонда. «Законопроект, 
который является предме-
том нашего сегодняшнего 
рассмотрения, свяжется 

с теми параметрами, 
которые предусмотрены 
будут в двух бюджетах — 
основном, федеральном 
и бюджете Пенсионного 
фонда», — сказал ми-
нистр. По его словам, все 
необходимые расчеты 
не являются «никакой 
тайной».
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Пенсия 70% 
от зарплаты

Коэффициент замещения (соот-
ношение среднего размера назна-
ченных пенсий и средней зарпла-
ты) в соответствии со стандарта-
ми Международной организации 
труда (МОТ) должен быть доведен 
до 40%, но сейчас во всех разви-
тых странах с учетом доброволь-
ной накопительной составляющей 
пенсия составляет 60–70% от зара-
ботка при выходе на пенсию, ска-
зал Кудрин. «Мы должны ставить 
себе цель впоследствии, в перспек-
тиве, чтобы пенсия была 60–70% 
от заработной платы. Если мы се-
годня не решаем вопросы повы-
шения пенсионного возраста, мы 
перечеркиваем эти цели», — ска-
зал Кудрин. По оценкам Счетной 
палаты, коэффициент замещения 
при реализации правительствен-
ных предложений по повышению 
пенсионного возраста в 2024 году 
составит 34%, а в 2035 году — 35,6%.

Альтернатив нет

Альтернатив повышению пенси-
онного возраста нет: например, 
правительство не может использо-
вать Фонд национального благосо-
стояния (ФНБ) и нефтяные доходы 
для сбалансированности пенси-
онной системы, объяснял Кудрин.  
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Пенсионных льгот хотят лишить всех госслужащих

Если лишать парламента-
риев пенсионных льгот, 
то следует лишить ана-
логичных привилегий и 
всех остальных, кому они 
полагаются. Так депутаты 
фракции «Единая Россия» 
прокомментировали озву-
ченное накануне пред-
ложение секретаря ген-
совета «Единой России» 
Андрея Турчака аннулиро-
вать пенсионные префе-
ренции для федеральных 
парламентариев.
В частности, зампредсе-
дателя комитета Госдумы 
по безопасности Анатолий 

Выборный («Единая Рос-
сия») в разговоре с РБК 
согласился с необходимо-
стью продемонстрировать 
гражданам России, что «те, 
кто вынужден принимать 
непопулярные меры, начи-
нают с себя». «Если такое 
решение будет принято 
для парламентариев, то 
целесообразно коснуться 
всей системы государ-
ственной и муниципальной 
службы», — подчеркнул 
депутат.
По закону о статусе депу-
тата гражданин России, не 
менее пяти лет исполняв-

ший полномочия депутата 
Госдумы или сенатора, 
имеет право на ежемесяч-
ную доплату к страховой 
пенсии по старости. Если 
он проработал в парламен-
те от пяти до десяти лет, 
то размер доплаты равен 
55%, если более десяти 
лет, то 75% от ежемесяч-
ного вознаграждения. 
Закон уравнивает в правах 
на льготы, в том числе на 
пенсионные, федеральных 
парламентариев с феде-
ральными министрами.
Депутат Госдумы Раиса 
Кармазина («Единая Рос-

сия») возмутилась тем, 
что срезать пенсионные 
надбавки предлагается 
только депутатам и сена-
торам. «У нас [депутатов и 
сенаторов] есть доплата к 
пенсии, как у всех государ-
ственных служащих. Закон 
одинаково действует, на 
всех распространить [от-
мену льгот], и все», — за-
ключила парламентарий. 
По ее словам, это можно 
сделать, когда Госдума 
ратифицирует конвенцию 
Международной орга-
низации труда №102, в 
соответствии с которой 

пенсия для всех граждан 
России должна составлять 
не менее 40% от прежнего 
заработка. Конвенция МОТ 
была ратифицирована в 
первом чтении в июле, вто-
рое чтение запланировано 
на осень, а вступить в силу 
она должна с января 2019 
года.
Единоросс Виталий Мило-
нов считает, что наравне с 
депутатами и сенаторами 
необходимо лишить пенси-
онных льгот и прочих при-
вилегий также депутатов 
региональных законода-
тельных собраний.

«Напомню, что в 2008–2009 годы 
половина всего Резервного фон-
да была потрачена на спасение, 
поддержание бюджетной систе-
мы, включая Пенсионный фонд. 
На сегодня Резервного фонда нет, 
на сегодня остался один Фонд на-
ционального благосостояния. Его 
хватит на один такой похожий 
кризис, пока у нас больше средств 
нет... Мы не можем к нему подвя-
зывать выплаты пенсионной си-
стемы», — подчеркнул он.

«Звучат предложения напра-
вить средства ФНБ на выплату 
пенсий и их повышение. Звучит 
красиво, но последствия никого 
не интересуют, потому что в ФНБ 
находятся 5 трлн руб., а ежегод-
ный бюджет ПФР — более 8 трлн 
руб. Один раз заберем, направим, 
что будет дальше? Опять придем к 
той же проблеме, только без запа-
са, который сегодня позволил нам 
спокойно пройти финансово-эко-
номический мировой кризис», — 
согласился лидер фракции  «Еди-
ная Россия» Сергей Неверов.

Другой путь повышения дохо-
дов ПФР — увеличение ставки пен-
сионных взносов — приведет к ро-
сту теневого сектора, предупредил 
Топилин. Увеличение ставки стра-
ховых взносов в ПФР приведет к 
росту нагрузки на бизнес, сокра-
щению рабочих мест и, как след-
ствие, уменьшению объема стра-
ховых взносов, поступающих в 
фонд, считает Неверов.

Кто против

Фракции КПРФ, ЛДПР и «Спра-
ведливой России», как и во вре-
мя первого чтения законопроек-
та, выступили против повыше-
ния пенсионного возраста. Лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов назвал 
законопроект «жестоким и ци-
ничным». Лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский усомнился, что вла-
стям удастся добиться увеличения 
продолжительности жизни из-за 
увеличения срока трудовой жиз-
ни. «Мы среднее поколение в мо-

гилу загоняем. Как же они будут 
жить дольше, если мы их застав-
ляем работать больше?» — рассу-
ждал он.

«Я абсолютно убежден — голосо-
вать за такой закон, поддерживать 
его в сегодняшних российских реа-
лиях аморально», — заявил лидер 
фракции «Справедливой России» 
Сергей Миронов. Он призвал все 
инициативные группы объединить 
усилия для проведения референду-
ма по вопросу повышения пенсион-
ного возраста. По мнению Мироно-
ва, он «будет последним редутом в 

нашей обороне по пенсионному за-
конопроекту».

Слушания указали на отсутствие 
или очевидную слабость публичных 
лидеров пенсионного протеста, по-
лагает президент фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Вино-
градов. Говорить о коренном пере-
ломе отношения общества к пенси-
онной реформе преждевременно, 
полагает он. «Реакция общества 
может быть разной — и выгорание 
от низкой эффективности борьбы 
(особенно в случае некоторых усту-
пок со стороны власти), и новая вол-

на негатива — поскольку четкого 
измеряемого результата от слуша-
ний они могут и не заметить», — 
сказал РБК Виноградов. Второе чте-
ние законопроекта состоится осе-
нью, прием поправок завершается 
24 сентября, но уже поступило более 
100 предложений по изменению за-
конопроекта. По итогам слушаний в 
Госдуме будет создана специальная 
рабочая группа, которая займется 
доработкой законопроекта. 

При участии Елизаветы 
Антоновой, Натальи Галимовой 
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Мнение о вводе советских войск в Чехословакию в 1968 году

Россия расширяет межконтинентальное военное сотрудничество

Минобороны добралось 
до центра Африки
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ

Минобороны России заклю-
чило соглашение о военном 
сотрудничестве с Централь-
ноафриканской Республи-
кой и Буркина-Фасо. Россия 
вряд ли заработает на продаже 
этим странам оружия, но мо-
жет получить выгоду от досту-
па к природным ресурсам.

Россия и  Центральноафрикан-
ская Республика (ЦАР) заключили 
соглашение о военном сотрудни-
честве. Документ был подписан 
во вторник, 21 августа, на форуме 
«Армия-2018» в подмосковной Ку-
бинке министрами обороны двух 
стран Сергеем Шойгу и Мари-Но-
эль Кояра. Соглашение станет ос-
новой для подготовки централь-
ноафриканских военных россий-
скими специалистами, пояснила 
глава военного ведомства ЦАР.

На том  же форуме Россия за-
ключила соглашение о  военном 
сотрудничестве и с другим афри-
канским государством — Буркина-
Фасо. Оно позволит начать «прак-
тическую реализацию наиболее 
важных направлений взаимодей-
ствия по совместной подготовке 
войск, обмену опытом миротвор-
ческой деятельности, борьбе с тер-
роризмом», пояснил Шойгу. 

В  обеих странах уже присут-
ствуют военные из других госу-
дарств: в ЦАР располагается во-
енный контингент ООН, в  Бур-
кина-Фасо — военные базы США 
и Франции.

Соглашение с ЦАР подписано 
на неопределенный срок, уточнил 
РБК второй секретарь посольства 
России в  ЦАР Виктор Токмаков. 
По его словам, в документе опре-
делены сферы сотрудничества ме-
жду странами. Речь идет не только 
об отправке российских инструк-
торов в Центральноафриканскую 
Республику, но и об обучении во-
енных ЦАР в российских военных 
учебных заведениях. Он также 
отметил, что похожие формы со-
трудничества между другими ве-
домствами двух стран в настоящее 
время не рассматривались.

Военное обучение 

О военном сотрудничестве России 
и ЦАР стало известно в марте этого 
года, когда российский МИД сооб-
щил об отправке в африканскую 
страну группы из  пяти военных 
и 170 гражданских инструкторов 
для подготовки вооруженных сил, 
а также о поставке на нужды армии 
партии боеприпасов и стрелково-
го вооружения. Россия оказывает 
военную помощь ЦАР на  осно-
вании запроса властей страны 
и с согласия Совета Безопасности 
ООН, сообщало дипломатическое 
ведомство.

Такого рода соглашения заклю-
чаются регулярно с целью упоря-

дочить взаимодействие по линии 
национальных оборонных ве-
домств, включая обмен инфор-
мацией и содействие в подготов-
ке кадров. Обычно они содержат 
стандартный набор взаимных обя-
зательств в области военного об-
разования, обмена информацией, 
визитов официальных делегаций, 
взаимодействия в  спасательных 
операциях, рассказал эксперт ком-
пании «Интеграции экспертизы» 
(занимается исследованием Афри-
ки) Вадим Зайцев.

Как  следует из  доклада ООН, 
российские инструкторы в  Цен-
тральноафриканской Республи-
ке занимаются обучением и тре-
нировкой правительственных 

военных сил и сотрудников пра-
воохранительных органов. База 
российских специалистов нахо-
дится в  Беренго, поместье быв-
шего лидера ЦАР Жан-Беделя Бо-
кассы, где инструкторы тренируют 
160 полицейских и 50 жандармов. 
На территорию этой базы незадол-
го до убийства пытались попасть 
журналисты Джемаль, Радченко 
и Расторгуев.

Российские специалисты также 
находятся в городах Сибю и Банга-
су, где оказывают поддержку пра-
вительственным военным силам 
(FACA), а также помогают в охра-
не госпиталей в Бриа и Уада, ко-
торые ЦАР подарила Россия. 
При этом глава российской мис-
сии (имя не приводится), которая 
занимается обучением африкан-
ских солдат, отметил в разговоре 
с экспертами ООН, что, несмотря 
на данные некоторых СМИ, у него 
нет планов включать россиян в со-
став национальной гвардии прези-
дента или в команду, отвечающую 
за его личную безопасность. 

Как сообщала в апреле 2018 года 
газета Le Monde, в  стране также 
присутствуют бойцы российской 
частной военной компании — ЧВК 
Вагнера, предположительно, свя-
занной с предпринимателем Ев-
гением Пригожиным. По данным 
издания, значительная часть при-
бывших в страну россиян была на-
нята по контракту двумя частны-

ми военными организациями — 
Sewa Security и Lobaye Ltd. Собе-
седник в одной из российских ЧВК 
ранее подтверждал РБК, что в ЦАР 
действительно присутствуют на-
емники ЧВК Вагнера. В середине 
августа миссия ООН в ЦАР опуб-
ликовала фотографии, на которых 
президент ЦАР появился в окру-
жении охранников с нашивками 
Sewa Security (фотографии обна-
ружил The Bell).

Друзья по интересам

За последние годы Россия заклю-
чила уже несколько соглашений 
о военном и военно-техническом 
сотрудничестве (с возможностью 
поставки вооружений) со  стра-
нами Африки. В  прошлом году, 
также на форуме «Армия», Шойгу 
подписал документы о  военном 
сотрудничестве с Нигером, Ниге-
рией и Чадом. До этого были под-
писаны соглашения с Камеруном, 
Бенином, Тунисом, Руандой, Мо-
замбиком, Зимбабве и другими. 
С начала 2018 года Россия подпи-
сала соглашения о военно-техни-
ческом сотрудничестве с Гвинеей, 
Эфиопией, Танзанией. С традици-
онными партнерами России в Аф-
рике, такими как Ангола, продол-
жают действовать договоры, под-
писанные еще в 1990-е годы.

Есть два главных фактора, кото-
рые могли побудить Россию рас-

П А Р Т Н Е Р Ы

Сердце Африки

ЦАР — одна из бед-
нейших стран мира. 
По данным Всемирно-
го  банка, республика 
с населением 4,7 млн 
человек занимает пятую 
с конца строчку в рей-
тинге стран мира по ВВП 
на душу населения 
(в 2017 году составил 
$418,4).
В 2013 году в ЦАР снова 
обострился граждан-

ский конфликт (отряды 
исламской группировки 
«Селека» свергли прези-
дента Франсуа Бозизе). 
В сентябре 2014 года 
в ЦАР по решению 
Совбеза ООН были 
введены миротворцы 
(MINUSCA), численность 
которых составляет 
более 14 тыс. человек. 
В 2016 году состоялись 
президентские выборы, 

победу на которых одер-
жал Фостен-Арканж Туа-
дера. Однако положение 
в ЦАР все еще остается 
«хрупким», в некоторых 
областях происходят 
конфликты, жертвами 
которых порой стано-
вятся и миротворцы 
ООН, рассказывал 
ранее РБК пресс-секре-
тарь MINUSCA Владимир 
Монтейро .

В конце июля в ЦАР 
для съемок фильма 
о российских наемниках 
отправились военный 
корреспондент Орхан 
Джемаль и его коллеги — 
оператор Кирилл Радчен-
ко и режиссер Александр 
Расторгуев. 30 июля 
неизвестные убили жур-
налистов на трассе к се-
веру от столицы страны 
Банги.

Российские военные консультанты уже организовали подготовку внутренних сил безопасности Центральноафриканской Республики 
на базе в Беренго
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Мнение о вводе советских войск в Чехословакию в 1968 году

Как менялось 
отношение россиян 
к Пражской весне

Эволюция отношения рос-
сиян к Пражской весне со-
впадала с поворотами исто-
рии. Сначала большинство 
поддерживало вторжение, 
в перестройку поменяло свои 
взгляды, но в итоге вернулось 
к прежним стереотипам, хотя 
и с новыми нюансами.

Ввод войск в Чехословакию стал 
для советских людей неожидан-
ным: пропаганда их к этому систе-
матически не готовила. Не было и 
каких-то чрезвычайных событий 
вроде бурного городского восста-
ния, как, например, в Будапеште 
в 1956 году, которые можно было 
представить как «контрреволюци-
онный мятеж», требующий сроч-
ного вооруженного вмешатель-
ства. Мирная, спокойная жизнь, 
товарищ Брежнев встречается 
с товарищем Дубчеком — и вдруг 
танки на чужой земле.

На стороне наших

Узнав о случившемся, Евгений 
Евтушенко написал свои ставшие 
впоследствии известными стихи, 
из которых чаще всего цитиру-
ется знаменитое: «Танки идут по 
Праге… / Танки идут по правде». 
Но для понимания общественных 
настроений важнее другие строки: 
«Чем же мне жить, как прежде, / 
Если, как будто рубанки, / Тан-
ки идут по надежде, / Что это — 
родные танки?» Здесь сразу три 
пласта: невозможность жить, 
как раньше, после совершенной 
несправедливости, крах надежд 
на политическую либерализацию 
и предчувствие возрождения ста-
линизма, а также признание того, 
что танки, несмотря ни на что, 
наши, родные.

С этими проблемами пришлось 
разбираться не только Евтушенко, 
но и миллионам советских людей. 
И надо сказать, что разобрались 
довольно быстро. Оказалось, что 
можно «жить, как прежде»: тот 
же Евтушенко в 1970-м к ленин-
скому юбилею выпускает офици-
ально признанную поэму «Казан-
ский университет». Что уж гово-
рить о людях, которые восприняли 
пражскую драму не столь близко. 
Либеральных надежд большин-
ство советских граждан особо и не 
испытывали, живя совсем други-
ми заботами. Да и сталинизм не 
возродился — вместо этого стра-
на медленно вползала в циничный 
застой.

Но главное, что танки остались 
родными, нашими. А танкисты — 
сыновьями тех, кто победил фа-
шизм в 1945-м. Поэтому два аргу-
мента пропаганды были приняты 
обществом. Первый — историче-
ский и эмоциональный: «чешские 
ревизионисты» предали дружбу 
советского народа, забыли о том, 
кто спасал их народ в 1945-м. 

Война, и жертвенная, и победная, 
в общественном сознании давала 
СССР право на то, чтобы вмеши-
ваться в дела «неблагодарных». 
Этот аргумент органично допол-
нялся вторым, который можно на-
звать геополитическим, — о том, 
что эти самые «ревизионисты» го-
товы были пустить в Чехословакию 
другие танки, только «неправед-
ные», американские. И что СССР 
только опередил своих конкурен-
тов, причем, возможно, на считан-
ные дни. В это верили, потому что 
это было удобно и соответствовало 
мироощущению людей.

Перестроечная 
интермедия

В годы перестройки стал происхо-
дить слом старых оценок. Брежнев 
из мудрого партийного вождя стал 
старым маразматиком. Началась 
вторая, после Хрущева, волна де-
сталинизации. На официальном 
уровне стало меняться и отноше-
ние к Пражской весне, тем более 
что у Михаила Горбачева по этому 
поводу и раньше было двоемыс-
лие: с одной стороны, он делал 
успешную карьеру и должен был 
строго следовать линии партии, 
с другой стороны, один из видных 
чехословацких коммунистов-ре-
форматоров Зденек Млынарж был 
его товарищем по юридическому 
факультету МГУ. И врага в Млы-
нарже он не видел, хотя тот стал 
диссидентом и был вынужден 
эмигрировать.

Что до перестроечных СМИ, то 
после снятия цензурных ограни-
чений они пошли дальше. Героями 
стали семеро диссидентов, вышед-
ших 25 августа 1968-го на Красную 
площадь протестовать против раз-
грома Пражской весны. Много ци-
тировали и Евтушенко, и Алексан-
дра Галича, его стихи о декабристах 
и диссидентах, написанные в том 
же августе 1968-го: «И все так же, 
не проще, / Век наш пробует нас: / 
Можешь выйти на площадь? / Сме-
ешь выйти на площадь?» Звучали 
призывы к покаянию за произвол, 
за сломанные судьбы: в Чехосло-
вакии участников Пражской весны 
не расстреливали и редко сажали, 
но запретили многим из них за-
ниматься интеллектуальным тру-
дом. Писатели, ученые, перевод-
чики должны были становиться 
грузчиками, кочегарами, мойщи-
ками окон.

Отношение советских людей 
к этим призывам было противо-
речивым. Часть общества воспри-
няла их всерьез, испытав необхо-
димость в покаянии. Были и те, кто 
всегда стремится колебаться в со-
ответствии с линией партии, и они 
колебнулись и на этот раз. Но, на-
верное, еще больше было расте-
рянных, пытавшихся совместить 
традиционное ощущение правоты 
своей страны и уважение к армии 

(«родные танки») с новой и дис-
комфортной информацией.

Перестройка быстро закончи-
лась, и наступило разочарование: 
в Горбачеве, позже — в Ельцине, 
в больших планах и надеждах на 
то, что удастся совместить в России 
шведский социализм и японское 
экономическое чудо при сохране-
нии великой державы. А раз так, то 
были дискредитированы и многие 
перестроечные идеологемы, на-
пример покаяние. Сам факт того, 
что великая держава-победитель-
ница должна была перед кем-то 
каяться, оказался столь травми-
рующим, что воспринимается тя-
жело и спустя десятилетия.

От равнодушия 
к «оправдан»

Впрочем, автоматического ре-
ванша советских представлений 
о Пражской весне не произошло. 
Скорее, общество потеряло инте-
рес к казавшейся неактуальной 
истории, тем более что в ведущих 
СМИ о пражской драме вспоми-
нали редко. Опрос Левада-центра 
в 2008 году показал, что 55% рос-
сиян ничего не знали об этих со-
бытиях. Однако в последние годы 
наблюдается рост тех, кто хотя бы 
декларирует знание: в 2013 году 
ничего не знали о событиях 
1968 года 50%, в 2018-м — 46%.

Но рост числа знающих сопро-
вождается и увеличением количе-
ства тех, кто оправдывает вторже-
ние. В 2008 году Пражскую весну 
назвали «подрывной акцией за-
падных стран, попыткой раско-
лоть социалистические страны» 
13% знающих о ней, спустя пять 
лет — 16%, а сейчас — 21%. В це-
лом россияне все чаще стремятся 
давать ответы, которые снимают 
с СССР вину за случившееся. Рав-
но как и современная Россия, по 
их мнению, не несет моральной 
ответственности за ввод войск 
в Чехословакию. Интересно, что 
эта позиция сформировалась еще 
до присоединения Крыма и кон-
фликта с Западом. Если в 2008 году 
ее разделяли 28% опрошенных, 
то в 2013-м — 60%.

Пражская весна стала в глазах 
россиян более актуальным собы-

тием, чем раньше. Она вписыва-
ется в ряд «цветных революций», 
связываемых в общественном 
сознании с происками Запада. 
К 2013 году страх перед такими ре-
волюциями был уже силен (в связи 
и с «арабской весной», и со столк-
новениями в Москве на Болотной 
площади), а антизападная про-
паганда в рамках консерватив-
ной волны уже активизировалась. 
Но пропаганда актуализировала 
и внутренний запрос на правоту. 
Причем не только своего государ-
ства, но и самих себя, своих род-
ных и близких: некоторые из них 
одобряли вторжение на официаль-
ных собраниях, массово проводив-
шихся в 1968-м, а кое-кто и участ-
вовал в нем лично. Тем более что 
нынешние члены советов ветера-
нов, учащие жить молодежь, — это 
как раз те, кто если и входил в Пра-
гу, то не в 1945-м (людей этого по-
коления осталось очень немного), 
а как раз в 1968-м. Значительно 
удобнее признать, что правы были 
«мы» (вместе со страной), чем се-
меро протестовавших на Красной 
площади. А что до нарушения ме-
ждународного права, то мы не пер-
вые и не последние: вот американ-
цы свергли Саддама, и ничего.

К тому же аргумент об особых 
правах СССР после Второй ми-
ровой войны снова стал актуаль-
ным. Более того, он дополняется 
новыми составляющими. Напри-
мер, в статье на сайте «военного» 
телеканала «Звезда», вышедшей 
в  2017  году, говорилось, что во 
время Второй мировой войны Че-
хословакия «поставляла в войска 
Германии огромное количество 
оружия, из которого убивали со-
ветских солдат и мирных жителей 
нашей страны». А раз так, то СССР 
имел право делать с ней все, что 
считал нужным. Правда, оскорби-
тельную статью пришлось быстро 
снять, так как она вызвала недо-
вольство чешского президента 
Милоша Земана, одного из евро-
пейских симпатизантов России, 
который сам участвовал в Праж-
ской весне и был после нее ис-
ключен из компартии. Но сути 
дела это не меняет: статья выра-
жала мнение немалой части рос-
сийских элит.

Последнее ли это слово россий-
ского общества? Не уверен. Сни-
жение энтузиазма по поводу вне-
шнеполитических успехов в свя-
зи с ростом внутренних проблем 
вполне может привести к тому, 
что оправданий по поводу род-
ных танков в Праге будет меньше. 
Но и возвращения к «покаянным» 
настроениям времен перестройки 
не стоит ждать, скорее, общество 
вновь забудет неудобную историю.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

«В 2008 году Пражскую 

весну назвали 

«подрывной акцией 

западных стран, 

попыткой расколоть 

социалистические 

страны» 13% знающих 

о ней, спустя пять лет — 

16%, а сейчас — 21%»

пространить свое влияние в ЦАР, 
считает заведующий сектором 
культурной антропологии Инсти-
тута Африки РАН Дмитрий Бонда-
ренко. Первый — экономический. 
«ЦАР очень богата ресурсами, 
в частности ураном и драгметал-
лами», — сказал эксперт. Он также 
напомнил, что во многих африкан-
ских странах экономическая по-
литика строится на личных отно-
шениях, в том числе на клановых 
связях. «Это негативно отражает-
ся на благосостоянии самих афри-
канцев, но открывает возможно-
сти для внешних сил», — отметил 
он и уточнил, что в этом контек-
сте попытки России установить 
связи с президентом ЦАР Туаде-
ра вполне логичны. Другой фак-
тор, который привлек внимание 
России именно к ЦАР, — располо-
жение этого государства «в центре 
континента», сказал Бондаренко.

В середине июля издание Africa 
Intelligence сообщило, что Россия 
договорилась о разработке золо-
того месторождения Ндассима 
с  правительством ЦАР. На  при-
иски претендуют боевики одной 
из  местных группировок «Союз 
за Центральную Африку» и усло-
вием участия в разработке для Рос-
сии стало обеспечение безопасно-
сти в регионе, писало издание.

О том, что Россия заинтересо-
вана в  проектах, «направленных 
на изучение возможностей взаи-
мовыгодного освоения запасов 
природных ресурсов ЦАР», говорил 
в январе этого года замдиректора 
департамента информации и печа-
ти МИД России Артем Кожин.

Получить дивиденды от прямо-
го военного сотрудничества с ЦАР 
или Буркина-Фасо России вряд ли 
удастся. Эти страны не могут по-
зволить себе крупные закупки во-
оружений российского производ-
ства, к тому же на ЦАР наложено 
международное эмбарго — чтобы 
передать ЦАР в начале 2018 года 
военное имущество, России при-
шлось получить разрешение ООН, 
обратил внимание Зайцев. По его 
мнению, расширение военного 
партнерства скорее нужно не Рос-
сии, а африканским государствам: 
Москва реагирует на интерес, идет 
на  встречу, то  есть просто стала 
внимательнее относиться к запро-
сам африканских партнеров. 

При участии 
Филиппа Алексенко, 
Евгения Пудовкина, 
Анжелики Басисини

Как Россия 
вооружает 
Африку

По данным SIPRI (Стокгольмского 
института мира) , в 2016–2017 го-
дах африканские страны были 
среди основных импортеров 
российского оружия. В числе 
крупнейших — Алжир, Египет, 
Ангола и Судан. Рост поставок 
российского вооружения в Аф-
рику начался в 2015 году — уско-
рился на 113% к предыдущему 
году. В 2016 году рост ускорился 
и составил 155%, а в 2017 году по-
ставки оружия из России в Африку 
увеличились лишь на 15%.

Алексей Макаркин,
ведущий эксперт Центра 
политических технологий Ф
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Б И З Н Е С Ценные бумаги.
Инициатива

Минфин отменил аукцион по размещению государственных облигаций

Новый долг отложен в долгий 
Доходность гособлигаций 

в среднем выросла до 8,56%, тогда 
как еще 8 августа она была ниже 8%.

За прошедшую неделю доходно-
сти поднялись на 10 б.п. по корот-
ким бумагам и на 30 б.п. — по длин-
ным, превысив по ним 8,7% годо-
вых, указывает старший аналитик 
по финансовым рынкам Райффай-
зенбанка Денис Порывай. Это го-
ворит о том, что нерезиденты про-
должают продавать бумаги, а у ло-
кальных покупателей в лице управ-
ляющих пенсионными фондами 
свободные деньги, видимо, кон-
чились еще в апреле, отмечает он.

Не платить дорого

В течение августа на рынке рос-
сийского госдолга наблюдался яв-
ный период распродаж, из-за чего 
доходности существенно выросли, 
говорит начальник центра разра-
ботки и стратегии Газпромбанка 
Егор Сусин. Минфин всегда может 
привлечь деньги, но проблема 
в том, что ему либо пришлось бы 
размещать облигации дорого — по 
рыночной высокой ставке, либо 
аукцион на его условиях не был 
бы реализован полностью. «Мини-
стерству имеет смысл взять крат-
косрочную паузу и не проводить 
аукционы, на которых не удастся 
продать весь объем бумаг», — от-
мечает Сусин. Сейчас у Минфина 
нет крайней необходимости в за-
имствованиях, поэтому он пред-
почел не размещать ОФЗ вообще, 
резюмирует эксперт.

Минфин, пока все не «утрясет-
ся», может обойтись и без заим-
ствований, согласен Денис Поры-
вай. При профиците федерального 
бюджета и наличии «подушки без-
опасности» в виде Фонда нацио-
нального благосостояния (ФНБ) у 
ведомства нет острой необходи-
мости в привлечении средств. Рос-
сийский Минфин стандартно раз-
мещает ОФЗ без премии к рынку, 
но сейчас никто не будет приобре-
тать большие объемы длинных бу-
маг без премии к рыночной ставке 
8,7%, поэтому однозначно на это 
размещение был бы низкий спрос, 
считает Порывай. «При возмож-
ности разместить большой объем 
длинных ОФЗ, даже под 8,7%, но 
без премии, Минфин не отменял 
бы аукцион», — полагает эксперт.

21 и 22 августа — важные дни 
с точки зрения санкционных но-
востей, отмечает главный эконо-
мист Альфа-банка Наталия Орло-
ва. (США 22 августа введут санкции 
против России из-за «дела Скрипа-
лей», а 21 августа — день рассмо-
трения в комитетах сената США 
вопроса санкций против России.) 
Кроме того, на поведение ино-
странных инвесторов на разви-
вающихся рынках, к которым от-
носится российский, продолжает 
влиять негативная ситуация в Тур-
ции (там торги сейчас не проводят-
ся). В этой связи, говорит Орлова, 
российский Минфин «решил пере-

страховаться». Кроме того, сейчас 
бумаги торгуются с гораздо боль-
шей доходностью, чем в начале 
июня, — возможно, Минфин не хо-
чет делать размещений по такой 
высокой доходности в условиях 
волатильности, предполагает она.

По мнению Порывая, при став-
ке межбанковского кредитного 
рынка (RUONIA) под 7% для бан-

ков премия в 170 б.п. при доходно-
сти 8,7% по ОФЗ выгодна, однако 
они ждут, что она продолжит рас-
ти — доля нерезидентов еще вы-
сока, а санкции на госдолг еще не 
объявили. «Ни у кого нет сомнений 
в том, что санкции будут, поэтому 
банки ждут роста доходности в мо-
мент распродажи после объявле-
ния санкций», — прогнозирует он.

По последним данным ЦБ, на 
конец июля доля нерезидентов 
среди держателей российских 
ОФЗ составляла 27,5% против ре-
кордных 34,5% до объявления об 
апрельских санкциях США. «Сни-
жение аппетита глобальных ин-
весторов к риску, а также форми-
рование негативного информа-
ционного фона из-за проработки 

в  США введения новых санкци-
онных ограничений в отношении 
России способствовали снижению 
спроса нерезидентов на суверен-
ные обязательства», — говорилось 
в обзоре регулятора.

Не по плану

Плановый объем размещения ОФЗ 
в третьем квартале 2018 года опре-
делен на уровне 450 млрд руб. по 
номинальной стоимости, из ко-
торых 160 млрд руб. должно было 
прийтись на облигации со сроком 
погашения до пяти лет включи-
тельно, 180 млрд руб. — на облига-
ции со сроком погашения от пяти 
до десяти лет и 110 млрд руб. — на 
облигации со сроком погашения 
свыше десяти лет.

Точно такой же объем Минфин 
собирался разместить и во втором 
квартале, но из-за ситуации на 
рынке не смог этого сделать. В ито-
ге объем размещений ОФЗ соста-
вил менее половины запланиро-
ванной суммы  — 218 млрд руб. 
(48%), отмечал ЦБ. После отмены 
из-за введенных санкций аукцио-
на, запланированного на 11 апре-
ля, Минфин через неделю вернул-
ся на рынок размещений, но пе-
риодически сталкивался с невоз-
можностью разместить целиком 
запланированный объем. В июне 
последовала череда неудач с раз-
мещениями — три недели подряд 
министерство не могло разместить 
весь объем ОФЗ. Только один раз 
в июне Минфин смог полностью 

Ц Е Н Н Ы Е  Б У М А Г И

 Минфин (на фото: глава ведомства Антон Силуанов) второй раз в этом году отказался от размещения ОФЗ из-за нестабильной 
ситуации на рынке

Как менялся индекс государственных облигаций RGBI в 2018 году

Источник: Мосбиржа, РБК
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13 июня ФРС США повысила 
ключевую ставку на 0,25 п.п., 

до 1,75–2%. 15 июня ЦБ сохранил 
ключевую ставку на уровне 

7,25%. В связи с планами 
правительства повысить НДС до 

20% регулятор дал сигнал рынку, 
что дальнейшее снижение ставки 
произойдет не раньше 2019 года

6 апреля США расширили санкции 
против России: в санкционный список 

попали 24 человека и 14 компаний, 
в том числе UC Rusal и En+

8 августа был опубликован законопроект 
конгрессменов США о новых санкциях против 

России, допускающий введение ограничений 
против российского госдолга и госбанков

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Ф
О

ТО
: С

ер
ге

й 
Ка

р
пу

хи
н/

Re
ut

er
s



9
Минэкономразвития согласилось избавить производителей 

парфюмерии от дополнительного контроля

Маркировка не пахнет
ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ

Министерство экономическо-
го развития считает излиш-
ним введение обязательной 
маркировки парфюмерной 
продукции. Отрасль, исполь-
зующая в производственном 
цикле спирт, и так находится 
под достаточным контролем, 
полагают в ведомстве.

Минэкономразвития считает воз-
можным исключение товарной 
группы «духи и туалетные воды» 
из перечня продукции, подлежа-
щей обязательной маркировке. Об 
этом говорится в ответе заместите-
ля министра Михаила Расстригина 
(копия есть в распоряжении РБК) на 
обращение президента российской 
Торгово-промышленной палаты 
(ТПП) Сергея Катырина с соответ-
ствующим предложением.

В пресс-службе министерства 
подлинность письма подтвердили. 
Парфюмерия вошла в перечень из 
десяти товарных групп, для кото-
рых вводится обязательная марки-
ровка (с 1 декабря 2019 года), сле-
дует из распоряжения правитель-
ства. Но, по версии Минэкономраз-
вития, эта категория уже «проходит 
несколько видов контроля», в том 
числе в Единой государственной 
автоматизированной информа-
ционной системе (ЕГАИС), а также 
на соответствие требованиям без-
опасности по техническому регла-
менту Таможенного союза. «Рынок 
духов и туалетных вод характери-
зуется высокой прозрачностью, и, 
соответственно, проблема контра-
факта не является основанием для 
введения маркировки средства-
ми идентификации в дополнение 
к уже действующим системам над-
зора и контроля, — отмечает пред-
ставитель министерства. — Введе-
ние обязательной маркировки по-
влечет за собой дополнительные 
избыточные затраты для участни-
ков рынка, а также дублирование 
информации».

О каких именно затратах для 
участников рынка идет речь, ни 
в письме, ни в комментарии ми-
нистерства не уточняется.

Ранее Ассоциация производи-
телей парфюмерии, косметики, 
товаров бытовой химии и гигиены 
(АППИК БХ) приводила свою оцен-
ку расходов, необходимых на пере-
оборудование заводов — не менее 
2 млрд руб., без учета дополнитель-
ных затрат на обслуживание систе-
мы. Расчет был сделан на основа-
нии переоборудования пример-
но 40 предприятий парфюмерно-
косметической отрасли и данных 
Фонда развития промышленности 
(ФРП), который предоставляет зай-
мы на покупку оборудования для 
маркировки фармпроизводите-
лям — из них следует, что внедре-
ние системы мониторинга лекар-
ственных средств обходится пред-
приятию в 50 млн руб.

Согласно данным Центра раз-
вития перспективных технологий 
(ЦРПТ, единый оператор систе-

мы цифровой маркировки това-
ров), стоимость оборудования от 
компании «Тремарк» (ее создали 
сам центр, Российский фонд пря-
мых инвестиций и швейцарская 
SICPA S.A.) для небольших фарм-
производств составляет 3,1–6 млн 
руб., для высокоскоростных про-
изводственных линий — от 7,5 млн 
до 14 млн руб. 

ЦРПТ определен оператором 
единой национальной системы 
маркировки для большинства то-
варных групп, заявил представи-
тель центра, добавив, что систе-
ма цифровой маркировки может 
быть сопряжена с ЕГАИС, как это 
сделано на рынке молока: ЕГАИС 
будет по-прежнему отслеживать 
сам спирт — до завода, а система 
ЦРПТ необходима для готовой упа-
кованной парфюмерно-космети-
ческой продукции, чтобы подтвер-
ждать ее подлинность от завода до 
покупателя.

«Прослеживание готовой про-
дукции на базе единой унифици-
рованной системы маркировки 
эффективнее, чем через отдельную 
спецсистему, преимущества подхо-
да — простота внедрения для бизне-
са и экономия затрат для государ-
ства, — настаивает представитель 
ЦРПТ. — Система ЦРПТ уже исполь-
зуется в других отраслях и показы-
вает себя работоспособной и эф-
фективной с точки зрения борьбы 
с нелегальной продукцией».

Непрозрачные духи  

Не все федеральные министерства 
разделяют позицию Минэконом-
развития. В ответе главе ТПП от 
Минпромторга (копия есть в рас-
поряжении РБК) заместитель ми-
нистра промышленности Виктор 
Евтухов напоминает, что согласно 
Стратегии по противодействию 
незаконному обороту промыш-
ленной продукции «парфюмерно-
косметическая отрасль отнесена 
к приоритетной для наблюдения и 
принятия мер по противодействию 
незаконному обороту промышлен-
ной продукции». В качестве аргу-
ментов в пользу необходимости 
введения маркировки Минпром-
торг указывает, что в 2015 году тер-

риториальные органы Роспотреб-
надзора провели 3320 проверок, из 
них 615 выявили нарушение обя-
зательных требований. Согласно 
проведенному в декабре 2016 года 
Высшей школой экономики ис-
следованию, доля незаконного 
оборота на парфюмерном рынке 
достигает 20%, в импорте — 65%, 
следует из ответа Евтухова.

Еще один адресат Катырина — 
Минфин  — занимает в вопросе 
маркировки духов и парфюмерии 
нейтральную позицию и предлага-
ет рассмотреть возможность «про-
ведения консультации по данной 
теме с участниками рынка пар-
фюмерно-косметической продук-
ции», говорится в ответе главе ТПП 
от замминистра финансов Алексея 
Лаврова (копия ответа есть в распо-
ряжении РБК).

ЕГАИС контролирует производ-
ство парфюмерии с момента полу-
чения спирта до отгрузки заказчику, 
пояснил РБК Гагик Хажоян, генди-
ректор ООО «Парфюм Стиль» (про-
изводит парфюмерию под маркой 
Faberlic). По его мнению, это обес-
печивает достаточный контроль, 
поскольку производитель отчиты-
вается за весь полученный спирт 
перед Росалкогольрегулировани-
ем, а нелегальная парфюмерия про-
изводится из нелегального спирта 
и продается тоже нелегально. Рос-
алкогольрегулирование еще весной 
выступало против введения марки-
ровки для парфюмеров и произво-
дителей пива, считая существую-
щую систему ЕГАИС достаточной. 
«Сейчас производство парфюмерии 
контролирует ЕГАИС, также на гото-
вую продукцию наносится штрих-
код, и если эти меры не помогают 
бороться с нелегальным рынком, 
то нет гарантий, что с этой задачей 
справится маркировка, — отмечает 
Хажоян. — Напротив, рост цен на ле-
гальную продукцию может спрово-
цировать рост серого рынка».

По словам исполнительного 
директора АППИК БХ Петра Бо-
бровского, на розницу, продаю-
щую парфюмерию, ЕГАИС не рас-
пространяется. Но он напомнил, 
что в ретейле существует строгий 
контроль со стороны Роспотреб-
надзора. Импортную продукцию 

контролирует Федеральная тамо-
женная служба: при проведении 
таможенного контроля она уве-
домляет правообладателя о случа-
ях попыток ввоза изделий под его 
маркой. За тем, чтобы на полках не 
появилась нелегальная продукция, 
следят и сети, и производители, за-
ключил Бобровский.

«В производстве парфюмерии 
и алкоголя используется один и тот 
же спирт — этиловый ректифико-
ванный из пищевого сырья», — по-
ясняет директор Центра исследо-
ваний федерального и региональ-
ных рынков алкоголя Вадим Дро-
биз. По его данным, в прошлом 
году было произведено 534 млн л 
спирта. На парфюмерию уходит 
совсем незначительная его доля — 
20–30 млн л. До введения системы 
ЕГАИС в 2016 году для розницы в 
магазинах продавалось 300 млн л 
нелегальной водки в год, а после 
ее введения лазеек для ее произ-
водства осталось немного, напри-
мер использование медицинско-
го спирта или спирта для парфю-
мерных нужд. По словам эксперта, 
этим в том числе может быть об-
основано намерение правитель-
ства ввести маркировку в этой от-
расли. В 2016 году введение ЕГА-
ИС в рознице обошлось примерно 
в 28 млрд руб., приводили оценку 
эксперты.

А также шины 

«Обеспокоенность ситуацией» 
в  связи с маркировкой вырази-
ла и  Ассоциация европейского 
бизнеса (АЕБ): в письме к вице-
премьеру Дмитрию Козаку пре-
зидент АЕБ Франк Шауфф просит 
«дать поручение пересмотреть» 
перечень товаров, утвержденных 
правительством, и «исключить из 
него отдельные группы продукции, 
в частности шины, духи и туалет-
ную воду», до получения резуль-
татов анализа каждого из предла-
гаемых к маркировке сегментов 
рынка. Письмо есть у РБК, в АЕБ 
от комментариев относительно 
письма отказались. По версии ас-
социации, маркировка повлечет за 
собой «необоснованные дополни-
тельные затраты для хозяйствую-
щих субъектов, при этом для малых 
и средних предприятий рост затрат 
может оказаться критическим». 
В результате возникнут «неравные 
условия и барьеры для обращения 
товаров в ЕАЭС». Пилотировать 
проект маркировки АЕБ считает 
необходимым не менее двух лет. 
В ответ на письмо зампредседателя 
правительства Максим Акимов по-
ручил Минпромторгу, Минкомсвя-
зи и Минфину совместно прорабо-
тать и представить в правительство 
предложения по определению кри-
териев, исходя из которых продук-
ция должна подлежать обязатель-
ной маркировке, а также оценить 
и предоставить расчеты дополни-
тельных затрат для производите-
лей при внедрении маркировки. 

При участии Полины Звездиной

И Н И Ц И А Т И В А

ящик

разместить два выпуска госбумаг 
объемом по 10 млрд руб. каждый.

В июле 2018 года наблюдалось 
восстановление первичного рынка 
ОФЗ, и Минфин смог довести раз-
мещения до стандартного объема 
в 35–40 млрд руб. в неделю, пол-
ностью размещая предложенные 
объемы выпусков ОФЗ. В августе 
ситуация на долговом рынке опять 
усугубилась из-за готовящихся 
санкций. На последнем аукционе, 
15 августа, Минфин вновь не смог 
разместить выпуск в 10 млрд руб. по 
приемлемым для себя ставкам (при 
объеме заявок в 20,1 млрд руб. было 
размещено лишь 5,7 млрд руб.). 

Что и когда промаркируют 

Президент России Владимир Путин подписал закон о маркировке 
товаров средствами идентификации 1 января 2018 года. Он дает 
правительству право определять перечень товаров, подлежащих 
маркировке. Первый проект по маркировке в России начался с из-
делий из меха: пилотный проект по чипированию шуб был запущен 
в 2016 году. В 2017-м началась добровольная маркировка лекарств. 
С 2018 года в тестовом режиме началась маркировка табачной 
продукции, ювелирных изделий и обуви. В мае премьер-министр 
Дмитрий Медведев утвердил перечень товаров, которые будут 
подлежать обязательной маркировке с 2019 года: помимо парфю-
мерии это табачная продукция, фотокамеры, духи и туалетная вода, 
предметы одежды, женские трикотажные блузки и блузоны, пальто, 
плащи, куртки, штормовки и ветровки, обувь, а также постельное, 
столовое, кухонное и туалетное белье. Для табачной продукции 
обязательная маркировка будет введена 1 марта, для обуви — 
1 июля, а для остальных товарных групп — 1 декабря 2019 года.

Неволатильный 
рубль

На валютном рынке острая фаза 
волатильности формально закончи-
лась — 21 августа стало известно, 
что ЦБ возобновил 17 августа за-
купки валюты для Минфина, пре-
рванные 9 августа, после начала 
нового этапа девальвации рубля 
(августовское снижение к долла-
ру — 6%). Возврат к прежнему режи-
му закупок валюты — сигнал от ЦБ 
о стабилизации курса, уверен глав-
ный экономист Евразийского банка 
развития Ярослав Лисоволик. 

Общая сумма, на которую ЦБ 
должен закупить валюту для Мин-
фина с 7 августа до 6 сентября, — 
383,2 млрд руб. Это рекордный 
показатель по закупкам валюты. 
Поскольку неделю их не происхо-
дило, объем ежедневных закупок 
(16,7 млрд руб. по плану) Банк Рос-
сии должен увеличить. При про-
чих равных условиях это оказало 
бы давление на рубль, отмечает 
старший аналитик по финансовым 
рынкам Райффайзенбанка Денис 
Порывай. Однако сейчас поддерж-
ку российской валюте должны 
оказать налоговые выплаты компа-
ний-экспортеров, которые начнут-
ся на следующей неделе.
Обычно компании-экспортеры 
продают валютную выручку за-
ранее, но в августе они на фоне 
ослабления рубля откладывали 
этот момент до последнего, 
объясняет Порывай, поэтому 
возможны крупные продажи ва-
люты. Продажи валютной выручки 
экспортерами будут поддерживать 
рубль, согласен главный эконо-
мист БКС Владимир Тихомиров.

На торгах 21 августа рубль к дол-
лару по-прежнему снижался — 
по состоянию на 20:00 мск доллар 
укрепился на 29 коп., до 67,4 руб. 
На курс повлияла новость о возоб-
новлении закупок ЦБ, считает ру-
ководитель операций на денежном 
и валютном рынке банка «Металл-
инвест» Сергей Романчук.
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Популярный британский маркетплейс признался в нелегальной продаже товаров в Крым

Санкции поднялись 
до премиального уровня
ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ

Маркетплейс Farfetch негатив-
но оценил влияние антирос-
сийских санкций и российских 
законодательных новаций на 
свой бизнес. Компания также 
сообщила о 20 выявленных 
случаях, когда товары с ее 
помощью были отправлены 
в Крым.

 Крымские покупатели

Британский маркетплейс Farfetch, в 
который инвестировали DST Global 
миллиардера Юрия Мильнера и ки-
тайский интернет-гигант JD.com, 
предупредил о возможном нега-
тивном  влиянии антироссийских 
санкций на свой бизнес.

«Несмотря на гарантии, которые 
мы создали для обеспечения соблю-
дения санкций США или законов об 
экспортном контроле, мы не можем 
быть уверены, что эти гарантии бу-
дут эффективными во всех случа-
ях, — говорится в проспекте ком-
пании, поданном в Комиссию по 
ценным бумагам и биржам США 

(SEC). — Кроме того, в будущем со-
блюдение торговых и экономиче-
ских санкций США может повлиять 
на ограничение нашей способности 
генерировать выручку в России в 
связи с геополитическими факто-
рами, что может неблагоприятно 
сказаться на нашем бизнесе».

Компания заявила, что в марте 
2018 года ей стало известно о том, 
что некоторые товары, купленные 
через ее площадку, были отправле-
ны ретейлерами из США на адре-
са, связанные с Крымом, хотя в де-
кабре 2014 года США объявили по-
чти о полном эмбарго на подобный 
экспорт. Почти за четыре года, было 
выявлено 20 таких случаев отправ-
ки. Farfetch сообщила, что в апреле 
2018 года она добровольно предо-
ставила данные об этих отправле-
ниях в Управление по контролю над 
иностранными активами (OFAC) и 
Министерство торговли США, и 
если в результате ее признают ви-
новной в нарушении санкций США 
или законов экспортного контроля, 
это может привести к штрафам.

Данные компания обнародова-
ла в связи с планируемым разме-

щением акций на Нью-Йоркской 
фондовой бирже. В рамках разме-
щения компания планирует при-
влечь $100 млн. О готовящемся IPO 
маркетплейса агентство Bloomberg 
сообщило в ноябре 2016 года.

Непроходной чек  

В своем заявлении Farfetch также 
обращает внимание на то, что ее 
деятельность в России ограничи-
вают в том числе национальные 

законы, которые регулируют им-
порт и продажу предметов рос-
коши. Сейчас ежемесячный по-
рог беспошлинного ввоза товаров 
в Россию составляет €1 тыс., одна-
ко его планируется понизить. Вес-
ной 2016 года такое предложение 
ФТС России направила в Минфин. 
Андрей Бельянинов, на тот мо-
мент возглавлявший службу, назы-
вал тогда текущие нормы торгов-
ли «сверхлиберальными». По сло-
вам замминистра финансов Ильи 

Трунина, решение о постепенном 
снижении беспошлинного порога 
для посылок из-за рубежа прини-
мается на уровне органов управле-
ния Евразийского экономического 
союза, а не Россией.

В конце июня РБК стало из-
вестно, что Минфин разработал 
еще один вариант снижения по-
рога беспошлинного ввоза, соглас-
но которому с 1 июля 2018 года 
пошлиной должны были обла-
гаться посылки стоимостью более 

Р Е Т Е Й Л

Рынок люксовых товаров в цифрах

Источники: Deloitte СНГ, Fashion Consulting Group, Bain & Company, Ассоциация компаний интернет-торговли, Farfetch

€276–
281 
млрд 
 
составит мировой рынок люксовых товаров в 2018 
году (на 6–8% больше, чем в 2017-м), согласно 
прогнозу Bain & Company. К 2025 году он вырастет 
до €366–390 млрд

На 1% 
в 2017 году увеличился совокупный мировой 
объем продаж топ-100 компаний сектора люкс по 
сравнению с 2016-м 

0,5% 
всех покупок россиян 
в иностранных интернет-
магазинах в прошлом году 
стоили больше 

€1 тыс.

$622,1 
Средний чек на Farfetch  
за первое полу годие 2018 года

236,5 
млрд руб. составил объем  
российского рынка люкс  
по итогам прошлого года

$386 млн 
Доход Farfetch за 2017 год 
(на 59,4% больше,  
чем в 2016-м)

531 
тыс. руб. — стоимость 
самой дорогой вещи 
из новинок женской 
одежды на сайте 
Farfetch — укороченного 
кашемирового жакета 
от Alexandre Vauthier; 

936 
тыс. руб. — стоимость 
самой дорогой вещи 
из новинок мужской 
одежды на сайте 
Farfetch — часов 
от Girard Perregaux 
«Laureato»

Чем торгует Farfetch

Интернет-платформа 
Farfetch представляет 
собой виртуальную торго-
вую площадку со специа-
лизацией в классе люкс. 
Проект был основан 
португальским програм-
мистом Жозе Невешем 
в 2007 году. Сегодня у 
компании 13 офисов по 
всему миру, а сервисом 

пользуются почти 900 ма-
газинов. Выручка компа-
нии в 2017 году составила 
$385,9 млн, за шесть ме-
сяцев 2018 года — $267,5, 
млн, что на 55% больше, 
чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. При 
этом компания остается 
убыточной: в 2017 году 
убыток составил $112,3 

млн, в первом полугодии 
2018 года он вырос более 
чем в два раза по сравне-
нию с прошлым годом, до 
$68,4 млн. Общий оборот 
товаров на площадке 
по итогам 2017 года со-
ставил $909,826 млн. За 
десять лет работы проект 
привлек более $700 млн 
инвестиций, причем бо-

лее половины этой суммы 
пришлось на китайского 
интернет-гиганта JD.com, 
который в 2017 году вло-
жил в Farfetch $397 млн. 
В марте 2015 года стало 
известно, что в Farfetch 
инвестировал Юрий 
Мильнер — его фонд DST 
Global возглавил раунд 
инвестиций на $86 млн.
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Не все интернет-площадки попадут под действие закона 

об онлайн-арбитрах

Ссоры выносят из Сети
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА, 
ЕВГЕНИЯ БАЛЕНКО,  
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА

Из законопроекта об онлайн-
площадке для урегулирования 
споров между потребителями 
и продавцами могут исклю-
чить некоторые услуги. Напри-
мер, те, для которых требу-
ется собрать слишком много 
несетевых доказательств о 
качестве сервиса.

Из-под действия так называе-
мого закона об онлайн-арбитре, 
который разрабатывается в ходе 
работы над программой цифро-
вой экономики, могут вывести 
ряд сервисов. Речь идет об услу-
гах, хотя и заказанных через ин-
тернет, но предоставленных в 
офлайне: жилищно-коммуналь-
ных услугах, автомобильных сер-
висах, перевозке грузов и т.д. Об 
этом говорится в материалах ра-

бочей группы «Нормативное ре-
гулирование», где разрабатыва-
ется текст поправок (копия есть 
у РБК, их подлинность подтверди-
ли три участника обсуждения). В 
частности, из-под регулирования 
предлагается вывести одну из са-
мых популярных услуг — онлайн-
заказ такси, отметил один из со-
беседников РБК.

Исключить часть сервисов из 
регулирования авторы вынужде-
ны из-за особенностей сбора до-
казательств о качестве предо-
ставленной услуги, рассказали 
собеседники РБК, — многие на-
рушения потребуют от пользова-
телей большого количества дей-
ствий офлайн:   сбора фотодока-
зательств, физического наличия 
договора об оказании услуг (на-
пример, для сервисов каршерин-
га) и т.д.  

По словам одного из членов ра-
бочей группы, работающей над 
поправками, из-под действия за-
кона также предлагается вывести 
финансовые услуги, услуги в сфе-
ре связи и другие из тех сфер, в ко-
торых существует свое норматив-
ное регулирование. «Финансовые 
услуги контролируются собствен-
ным регулятором — Центробан-
ком, телекоммуникационные 
услуги — законом «О связи». При 
этом приложения банков и опе-
раторов связи можно отнести к 
товарным агрегаторам, для кон-
троля над которыми и создается 
онлайн-площадка»,  — отметил 

главный аналитик Российской ас-
социации электронной торговли 
(РАЭК) Карен Казарян.

«Исключить сферу услуг из-под 
действия законопроекта предла-
гали, в частности, представители 
операторов связи (МТС и «Мега-

Фона»), банков (Сбербанка и Газ-
промбанка), а также представи-
тели «Яндекса», — сказал источ-
ник, участвующий в обсуждении. 
Представители «Яндекс.Маркет», 
AliExpress, крупных операторов 
связи МТС и «МегаФон», Сбер-
банка не стали комментировать 
работу над законопроектом.

Работа  
с отзывами

Как пояснил РБК директор де-
партамента развития и плани-
рования фонда «Сколково» Сер-
гей Израйлит, недобросовестное 
исполнение онлайн-сервисами 
своих обязанностей потенциаль-
но влечет несколько рисков — ре-
путационные (если потребитель 
напишет плохой отзыв о компа-
нии) или материальные (штраф 
от Роспотребнадзора или выпла-
ты по суду). Последнее, как отме-
тил Израйлит, не является в Рос-
сии распространенной практикой 
при оказании услуг на небольшие 
суммы, поэтому наиболее эффек-
тивным регулятором выступают 
отрицательные отзывы в интер-
нете. Однако этот механизм под-
вержен манипуляции: недоб-
росовестные конкуренты зача-
стую сами пишут плохие отзы-
вы. «[Разрабатываемый рабочей 
группой] законопроект направ-
лен на создание площадки, где 
электронные доказательства мо-
гут быть юридически значимыми, 
в том числе при необходимости 
дальнейшего разрешения спора в 
суде», — отметил собеседник РБК. 
При этом Израйлит признал, что, 
если большая часть документа-
ции сервиса находится офлайн, 
регулировать такую площадку 
законопроектом нерационально.

Представитель пресс-службы 
Роспотребнадзора (ведомство 
также участвует в разработке до-
кумента) сообщил, что в текущей 
редакции законопроект преду-
сматривает, что его действие рас-
пространяется на сферу услуг. На 
все типы услуг или только на ка-
кие-то отдельные категории — в 
службе не уточнили. В ведомстве 
считают, что сфера услуг для по-
требителей не менее значима, 
чем сфера товаров. В частности, 
потребители жалуются на услу-
ги чаще, чем на розничную тор-
говлю. В течение последних пяти 
лет доля жалоб на нарушения 
прав потребителей в сфере услуг 
от общего количества стабильно 
высокая: в 2017 году она соста-
вила, например, 57,5%, отметил 
представитель Роспотребнадзора. 
«В связи с этим онлайн-урегули-
рование споров, безусловно, дол-

жно затрагивать те сферы услуг, 
в которых заключение и испол-
нение договора происходит он-
лайн (формируется электронный 
документооборот, функциониру-
ют учетные, биллинговые и иные 
информационные системы, в ко-
торых накапливаются данные, 
необходимые для быстрого и эф-
фективного урегулирования спо-
ра)», — сказал он.

Споры  онлайн

По данным Ассоциации компа-
ний интернет-торговли, общий 
объем рынка интернет-торгов-
ли по итогам 2017 года составил 
1,04 трлн руб., что на 13% больше, 
чем годом ранее. Согласно дан-
ным «РБК Исследования рынков», 
если в 2014 году платные интер-
нет-услуги занимали 14,1% рын-
ка e-commerce, то к 2016 году их 
доля сократилась до 11,8%, хотя в 
денежном выражении существен-
ных изменений не произошло — 
около 111–113 млрд руб. Самы-
ми популярными услугами были 
онлайн-бронирование гостиниц 
и покупка туров, игры в интернет-
казино, заказ страховых полисов 
и необычных подарков.

По словам Карена Казаряна, 
площадки для урегулирования 
споров онлайн существуют во мно-
гих европейских странах и их ос-
новная цель — упростить взаимо-
действие между продавцом и по-
купателем. В Европейском союзе в 
2013 году были приняты регламент 
ЕС «Об урегулировании споров с 
участием потребителей онлайн» 
и директива ЕС «Об альтернатив-
ном урегулировании споров с уча-
стием потребителей», а с 2016-го 
действует онлайн-платформа для 
разрешения споров, оператором 
которой является Еврокомиссия. 
«Если какие-то онлайн-услуги на-
чнут исключать из-под действия 
закона из-за того, что споры по 
ним будет сложно разрешить, воз-
никнет вопрос об эффективности 
этой площадки », — сказал Казарян. 
В то же время он согласился, что 
под понятие «товарные агрегато-
ры» и под действие закона может 
попасть большое количество пло-
щадок, поэтому необходимо четко 
прописать, на какие именно услуги 
он распространяется. 

Исключить сферу услуг из-под 

действия законопроекта предлагали, 

в частности, представители операторов 

связи, банков, а также представители 

«Яндекса»

Т Е Х Н О Л О Г И Я

€500 в месяц и весом более 31 кг, с 
1 июля 2019 года — с показателями 
€100 и 31 кг за одно отправление 
и не более €200 за календарный 
месяц в адрес одного физическо-
го лица. Однако пока правитель-
ство не утвердило снижение поро-
га до €500, хотя, по словам Труни-
на, Минфин продолжает настаи-
вать на его введении до 2019 года.

Эксперт по ретейлу и товарам 
класса люкс Bain & Co. Ирина Ку-
ликова  отмечает, что снижение по-
рога беспошлинного ввоза до €500 
в 2018 году, а в перспективе до €200 
в первую очередь скажется на ино-
странных магазинах, торгующих 
товарами премиум-класса и класса 
люкс. «Традиционно эти магазины 
предлагают широкий ассортимент 
товаров люксовых брендов по бо-
лее привлекательным ценам, чем у 
российских ретейлеров, — отмеча-
ет она. — А удобная быстрая достав-
ка и возможность возврата товаров 
являются бонусами при покупке в 
этих магазинах».

В прошлом году покупки в зару-
бежных интернет-магазинах обес-
печили 36% продаж (против 33% 
в 2016-м) на рынке е-commerce. 
Большая часть покупок (61,4%) 
в зарубежных интернет-магази-
нах не дороже €22, 22,2% от всех 
трансграничных посылок стои-
ли в диапазоне €22–50, 11,6% — 
€50–150, 3,1% — €150–500, 1,2% — 
€0,5–1 тыс., свыше €1 тыс. стоили 
только 0,5%. Средний чек заказа 
на Farfetch в первом полугодии 
2018 года составил $622,1, следу-
ет из отчетности компании.

От понижения порога беспош-
линного ввоза выиграют прежде 
всего магазины, находящиеся на 
территории России, такие как он-
лайн-ретейлер Aizel, универмаги 
ЦУМ, ГУМ и брендовые магазины, 
говорит Куликова. В то же время 
изменения в пошлинах особо не 
затронут поток товаров от китай-
ских производителей, поступаю-
щих через AliExpress, поскольку 
средняя стоимость этих посылок 
существенно ниже €200, заключи-
ла она. 

При участии Сергея Соболева

Выход в Россию 
за $3,6 млн

В документах для SEC Farfetch так-
же раскрыла, во сколько ей обо-
шелся выход в Россию. Компания 
открыла свое представительство 
здесь в декабре 2015 года. Неза-
долго до официального выхода 
на российский рынок, в феврале 
2015 года, ретейлер купил конку-
рента — российский стартап  
iMall.eu, который был ликвидиро-
ван сразу же после сделки.  
iMall.eu представлял более чем 
500 европейских брендов в сег-
ментах люкс и премиум и работал 
более чем в 15 странах. Среди 
представленных брендов были 
Valentino, Prada, Gucci, Lanvin, 
Armani Collezioni, Dolce & Gabbana 
и другие.  В своем раскрытии 
Farfetch сообщила, что заплатила 
за стартап $3,6 млн. После слия-
ния iMall.eu и Farfetch основатель 
стартапа Мартин Аветисян стал 
главой российского подразделе-
ния британского ретейлера.

Что такое онлайн-арбитр

Законопроект «Об 
альтернативной про-
цедуре урегулирования 
споров с участием 
посредника» (об он-
лайн-арбитре), а также 
поправки в закон «О за-
щите потребителей» 
разрабатываются для 
досудебного урегулиро-
вания споров в онлайне 
между потребителями 
с одной стороны и 

продавцами товаров, 
а также компаниями, 
оказывающими услуги 
в интернете, — с дру-
гой. В числе авторов 
инициативы — центр 
компетенции по норма-
тивному регулированию 
цифровой экономики 
фонда «Сколково». 
Предлагается обязать 
онлайн-магазины, сер-
висы и маркетплейсы 

присоединяться к спе-
циальному информаци-
онному ресурсу, через 
который можно будет 
направлять претензии 
продавцу и привлекать 
независимых лиц в ка-
честве посредников. 
Площадка, подклю-
читься к которой сер-
висы в обязательном 
порядке будут должны 
до 1 января 2020 года, 

будет бесплатной для 
потребителей, а фи-
нансировать ее будут 
продавцы, говорится 
в описании проекта 
(есть в распоряжении 
РБК). Уже на следующей 
неделе, 29 августа, 
рабочая группа должна 
отправить законопроект 
в правительство.

Рынок  
интернет-торговли 
в цифрах

1,04 

трлн руб. составил общий 
объем рынка интернет-торговли 
по итогам 2017 года (на 13% 
больше, чем в 2016-м)

11,8% —  
 
доля платных интернет-
услуг на рынке e-commerce 
в 2017 году

Источники: Ассоциация компаний интернет-

торговли, «РБК Исследование рынков»



Корпоративное 
образование 2018

14 сентября,
гостиница «Пекин»

2018 год. Реклама. 18+

Программа: Лариса Каграманян — d.ivannikova@rbc.ru, +7 916 723 90 85

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

КСО Форум РБК 2018

18 сентября,
отель Шератон Палас

2018 год. Реклама. 18+

*Руфтоп отеля Ст. Реджис
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Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

28 августа,
Rooftop отеля  
St. Regis

Москва – город 
возможностей

2018 год. Реклама. 18+Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнер


